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Я не привык сдаваться!

– Юрий Александрович, 
что является источником ва-
шего вдохновения?

– Жизнь сама по себе, во 
всех её проявлениях: это и му-
зыка, и мой темпоритм (я вы-
хожу на сцену более 300 раз в 
год), и благотворительность, и 
общение с друзьями, и поэзия, 
и женская красота!..

– Как найти баланс и пра-
вильно распределять своё 
время?

– Жизнь сама диктует свой 
порядок. Я стараюсь успевать 
осуществить как можно боль-
ше задуманного. Сплю макси-
мум 4–5 часов в сутки, раз в 
неделю обязательно занима-
юсь с учениками из Гнесин-
ской академии. Концерты, сту-
денты, фонд, друзья, семья – 
это всё дела первостепенной 
важности. Например, могу од-
ним днём прилететь с гастро-
лей на юбилей друга, в каком 
бы уголке мира он ни находил-
ся, и после поздравительного 
выступления умчаться обратно 
в аэропорт, чтобы наутро про-
снуться в том же гастрольном 
номере. Всё остальное можно 
переставлять. 

– А как решили стать му-
зыкантом? Думали ли вы, что 
когда-нибудь станете народ-
ным артистом?

– Нет, абсолютно. В пять лет 
я вообще мечтал стать писате-
лем, даже сочинил две главы 
«романа» про любимую игруш-
ку – маленького плюшевого 
мишку. Но потом любовь к му-
зыке победила. И хотя мои ро-
дители (отец – народный ар-
тист РСФСР, великолепный ба-
ритон и мать – заслуженная ар-
тистка России, дирижёр-хор-
мейстер) не собирались де-
лать из меня музыканта, судь-
ба сложилась так, что я им всё-
таки стал. В 5 лет у меня совер-
шенно неожиданно обнаружи-
ли абсолютный слух и прину-
дительно начали учить музы-
ке, хотя мне это не очень-то и 
нравилось. Моя первая учи-
тельница была сухой профес-
сионалкой, требующей выпол-
нения совершенно неинтерес-
ных, в моём понимании, задач. 
Занимаясь дома, я даже стрел-
ки подкручивал, чтобы время 
шло быстрее! Максимум, ко-
торый я готов был посвящать 

 ДАРЬЯ ТИТОРЕНКО, ФОТО ИЗ АРХИВА ЮРИЯ РОЗУМА

21 апреля в Королёве, в рамках Большого юбилейного 
фестиваля Юрия Розума, состоится гала-концерт, в котором 
примет участие сам юбиляр – народный артист России, 
пианист-виртуоз и его многочисленные друзья. Как Розум 
решил стать музыкантом, сколько у него свободного времени и 
как удаётся совмещать гастрольные туры и благотворитель-
ность, – это и многое другое мы решили узнать у маэстро лично. 

игре на инструменте, – 15–20 
минут в день. Закончив у этой 
дамы подготовительную шко-
лу, я был на 100% уверен, что не 
захочу продолжать обучение.

– И что изменилось? 
– Меня познакомили с выда-

ющимся педагогом – Анной Да-
ниловной Артоболевской. Вот 
она-то и заразила меня любовью 
к музыке! Появился интерес, ко-
торого не было раньше, мотива-
ция. Фактически на первом за-
нятии Анна Даниловна задала 
мне труднейшие произведения, 
которые с прошлыми учителями 
я бы научился играть лет через 5.
Это стало для меня вызовом, 
с которым я обязан был спра-
виться! После первой встречи я 
пришёл домой и чуть ли не 4 ча-
са играл безостановочно! Я ре-
шил, что к ней в класс я пойду 
точно, и это при том, что был бе-
шеный конкурс – 250 человек на 
место! К ней хотели попасть ре-
бята со всего Советского Союза, 
а в классе обучались только 12–
14 талантливых детей… Я про-
шёл конкурс с первого раза. На-
верное, учителя смогли рассмо-
треть потенциал в 6-летнем ре-
бёнке.  

– Большой конкурс – это 
всегда стресс, особенно для ма-
ленького ребёнка. Как вы справ-
лялись со своими переживани-
ями? Что делаете сейчас? 

– Я не думал о том, что не 
пройду, и как-то изначально был 
нацелен на результат. С само-
го детства я очень хорошо усво-

ил слова своего отца Алексан-
дра Розума, который всегда го-
ворил, что нельзя опускать руки. 
Что бы я ни чувствовал, как бы 
ни сомневался, нужно идти впе-
рёд наперекор себе и судьбе, ко-

торая подбрасывает испытания. 
Я не привык сдаваться и следую 
этому правилу до сих пор. Со-
всем недавно я начал ещё боль-
ше ценить жизнь, способность 
человека двигаться. На следую-
щий день после концерта в Ко-
лонном зале Дома союзов я ока-
зался на операционном столе. 
Диагноз – спинальный инсульт, 
отказали обе ноги… Каждый по-
следующий день был настоящей 
борьбой с унынием. Первый ме-
сяц нельзя было сидеть, и я часа-
ми, стоя, занимался на беззвуч-
ной клавиатуре… (улыбается). 
И только потому, что я дал се-
бе обещание подняться, я сей-
час имею возможность ходить и 
устраивать концерты.

– И наверное, ответствен-
ность за талантливых детей, 
которым вы помогаете? Рас-
скажите про свой благотвори-
тельный фонд. Что вас вдох-
новило на его создание? 

– Ещё с юности я стал пони-
мать, что талантам нужна под-
держка, отложился и мой опыт 
занятия с педагогом, которая 
вселила в меня уверенность, по-
могла вырасти профессионально. 
Особенно остро я это ощущал, 
когда приходилось встречать та-
лантливых ребят вдали от столи-
цы. К сожалению, в российских 
глубинках очень много способ-
ных детей, у которых не так мно-
го шансов получить достойное 
образование и развить свой дар. 
Таких ребят нужно вовремя за-
метить и направить, ведь талант 
может быть как созидательным, 
так и разрушительным. А ког-
да моим именем назвали музы-
кальную школу в посёлке Заго-
рянский (кстати, переживавшую 
не лучшие годы), стало очевидно, 
что пришло время создания бла-
готворительного фонда, который 
помог бы этой школе и занялся 
поддержкой талантливых детей 
по всей стране. 

– И к чему это привело? 
– На идею откликнулись 

очень многие мои друзья: вид-
ные деятели искусства, поли-
тики, бизнеса. Первым твор-
ческим проектом фонда стал 
Международный фестиваль ис-
кусств «Звёздный», стартовав-
ший 12 апреля 2005 года в Звёзд-
ном городке. Это тематический 
фестиваль, где силами музыки 
воспеваются важнейшие исто-
рические события, будь то 140 
лет со дня рождения Сергея 
Рахманинова или 50-летие со 
дня первого полёта человека в 
космос. В этом году «Звёздный» 
будет проходить уже в 15-й раз. 

Следом за «Звёздным» возник 
ещё один проект – фестиваль 
«Где рождается искусство». Это 
федеральная программа, прово-
димая моим фондом совместно 
с Министерством культуры РФ. 

Каждый год в сентябре-октябре 
мы с коллегами выезжаем в му-
зыкальные школы и школы ис-
кусств минимум в десяти россий-
ских городах и проводим там ма-
стер-классы, дискуссии и творче-
ские встречи, которые заверша-
ются гала-концертом. Я привле-
каю замечательных педагогов из 
Москвы, и, откликаясь на поже-
лания местных музыкантов, мы 
привозим конкретных специали-
стов по той или иной дисциплине 
(фортепиано, струнные, духовые, 
народные инструменты, вокал, 
живопись, хореография и т. д.). 
Конечно, за один день сложно на-
учиться слышать себя, понимать, 
что ты играешь или поёшь, но да-
лее следует кропотливая работа 
педагогов, которые в основном и 
ждут нашего приезда, чтобы под-
хватить направление, заданное 
истинными мастерами своего де-
ла. Этот важный проект мы про-
вели уже 11 раз.  

Но самая любимая наша 
программа – «стипендиаты». 
Это ярчайшие таланты нашей 
страны, которых мы поддержи-
ваем и финансово (ежемесяч-
ными стипендиями), и творче-
ски (участием во всех проектах 
фонда плечом к плечу с выдаю-
щимися музыкантами). Во мно-
гих случаях мы поддерживаем 
детей «технически» – приобре-
таем необходимые для занятий 
инструменты. 

– Как стать стипендиатом 
фонда? 

– Как на конкурсе! Сначала 
нужно заручиться поддерж-
кой музыкальной школы и пе-
дагога, подать заявку на уча-
стие и пройти достаточно су-
ровый отбор. У нас нет такого 
понятия, как «по знакомству», 
мы отбираем стипендиатов 
только по способностям. В 
конце каждого учебного года 
собирается несколько комис-
сий по специальностям, после 
исполнения конкурсной про-
граммы номинанты оценива-
ются открытым голосованием 
по десятибалльной системе, и 
уже из них выбираются самые 
лучшие.  

– 21 апреля вы приеде-
те в Королёв с юбилейным 
гала-концертом. Что бы вы 
пожелали зрителям, кото-
рые придут на ваше высту-
пление?

– Для меня приезд в Королёв 
– это большая радость, своего 
рода «заграничная гастроль»! 
Надеюсь уловить настроение 
публики, наполнить сердца ге-
ниальной музыкой Чайковско-
го, Рахманинова и других на-
ших великих соотечественни-
ков, чтобы на время отвлечь 
людей от повседневных забот 
и убедить их поверить в то, что 
музыка действительно способ-
на творить чудеса! 

— С самого детства я очень хорошо усвоил сло-
ва своего отца Александра Розума, который всег-
да говорил, что нельзя опускать руки. Что бы я ни 
чувствовал, как бы ни сомневался, нужно идти впе-
рёд наперекор себе и судьбе, которая подбрасы-
вает испытания. Я не привык сдаваться и следую 
этому правилу до сих пор. А совсем недавно я на-
чал ещё больше ценить жизнь, способность челове-
ка двигаться. На следующий день после концерта в 
Колонном зале Дома союзов я оказался на операци-
онном столе. Диагноз – спинальный инсульт, отка-
зали обе ноги… Каждый последующий день был на-
стоящей борьбой с унынием. И только потому, что 
я дал себе обещание подняться, я сейчас имею воз-
можность ходить и устраивать концерты.

— Ещё с юности я стал понимать, что талантам 
нужна поддержка, отложился и мой опыт занятия 
с педагогом, которая вселила в меня уверенность, 
помогла вырасти профессионально. К сожалению, в 
российских глубинках очень много способных детей, 
у которых не так много шансов получить достой-
ное образование и развить свой дар. Таких ребят 
нужно вовремя заметить и направить, ведь та-
лант может быть как созидательным, так и раз-
рушительным


